

Principiumque mali dederas tu fratribus ipsis,
Heu scelus en summo dejectae culmine turres,
Et tua nunc cecidit domus expugnata superba.
Conjuncti fuerant fratres sub foedere Raetis
Quid tu Raeteis hostes immittis arenis?
Impius Hetruscis movisti bella colonis.
Ausus es et factam temerando rumpere pacem,
Hinc et es infelix patria deductus ab ora,
Captivusque tuam nunc defles carcerè sortem,
Cognatisque tuis crimenque et dedecus ingens
Diceris heu nimium rebus confise caducis!
Ergo jaces, doleo, tristemque ego defleo casum
Prantoidum, domus ergo jaces Prantoe ruina».

Welche Furie, Ludwig von Brandis, hat dich denn ergriffen?
Währest du friedlich und ruhig im Schlosse der Väter geblieben!
Während du tapfere Räter im Kampfe zu beugen gedachtest,
Und auch die Schweizer verachtend, die Helden im Streite bedrohtest,
Hast du dem Bruder bereitet die Schmach und das traurige Schicksal,
Bist Urheber des Übels geworden den eigenen Brüdern.
O der Schmach! Blick' hin auf die Trümmer der ragenden Türme!
Auch dein Haus ist, das stolze, erstürmt und in Asche gesunken.
Einst mit den Rättern hatten die Brüder ein Bündnis geschlossen.
Warum schicktest du Feind' in die Lande des rätischen Volkes?
Ruchlos sannst du auf Feindschaft gegen die Männer der Bünde;
Unterfingest dich frech, den geschlossenen Frieden zu brechen;
Darum wardst du ins Elend geführt aus dem heimischen Lande,
Und du beweinst als Gefangener nun dein Los in dem Kerker
Deine Verwandten erblicken in dir nur Schande und Unheil,
Allzusehr hast du gebaut auf gebrechliche, wankende Dinge.
Jetzt liegt du darnieder und schmerzlich beklag' ich den Unfall
Welcher euch alle betroffen; die Veste, sie liegt nun in Trümmern.

Es wird wohl anzunehmen sein, dass irgendein am Kriege beteiligter hündnerischer oder eidgenössischer Soldat das «Lied» gedichtet hat, das dann nach der Art eines Volksliedes die ursprüngliche Fassung bald verlor. Ein Vergleich der verschiedenen Fassungen ist auf jeden Fall recht interessant.

Plünderung im ganzen Land

Nach der Zerstörung des Schlosses in Vaduz wurde überall geplündert. «Vil grosses gutts haben die Eidtgnossen zu Ross vnd wa-